

### 3.3. Les perspectives d'avenir pour la présence canadienne à l'OTAN

Le Canada, après avoir eu un rôle important sur la scène internationale a vécu un certain déclin. La réorientation des politiques de sécurité due aux transformations du système international, la crise des finances publiques canadiennes, la crise de leadership au sein du commandement militaire canadien et la multiplication des intervenants dans les opérations de maintien de la paix ont concourus à miner la crédibilité du Canada et ont fait diminuer de façon sensible son influence sur la scène internationale.

Quels objectifs le Canada doit-il envisager pour optimiser les liens transatlantiques? Voici quelques suggestions dégagées à la suite de notre expérience de voyage et de nos recherches :

Le Canada a intérêt à conserver une attitude cohérente en matière de politique étrangère et à **poursuivre sa tradition multilatéraliste et institutionnaliste** qui l'a si bien servi tout au long de la guerre froide. Cette philosophie a permis au Canada d'acquérir un poids politique international et une crédibilité. Le Canada peut ainsi prétendre à une position internationale allant au-delà de ce que son statut de puissance moyenne lui aurait permis. Les moyens et les méthodes employés afin de mettre en pratique cette approche doivent cependant être renouvelés et repensés, puisque la dynamique globale s'instaurant dans le système international amène de nouveaux défis.

L'interdépendance entre la sécurité et l'économie, caractéristique du contexte post-Guerre froide, amène la quête de la stabilité économique puisque celle-ci est gage de sécurité. L'interpénétration des sphères économique et militaire est clairement démontrée par les liens qui unissent désormais l'OTAN et les différentes institutions européennes tel l'UE, l'OSCE et l'UEO. Le développement et l'optimisation des liens politico-économiques que le Canada entretiendra avec l'UE s'inscrivent dans cette perspective. Le Canada doit donc tenir compte de cet aspect dans la définition de sa politique étrangère, notamment en continuant de développer ses relations avec l'UE.

Finalement, l'élargissement de l'OTAN, tout comme la création et le développement de nouvelles missions qui tiennent compte de cette nouvelle logique, signifient que cette institution a su s'adapter à la nouvelle conjoncture.

Le Canada, dans l'OTAN, a intérêt à suivre cette logique d'adaptation afin de redevenir un acteur important au sein de cette institution. Pour y parvenir, le Canada doit de nouveau s'impliquer